



# DIARIO DE SANTIAGO

DEL MIERCOLES 19 DE OCTUBRE DE 1808.

---

## GRAN BRETAÑA.

*Londres 30 de Setiembre.*

Una carta particular de Stockolmo asegura que M. Thornton estaba para salir de esta Capital y pasar al Cuartel general de S. M. Sueca en Aland, al que habia llegado un Parlamentario Ruso. Segun se dice, las proposiciones de que viene encargado este último, abrazan los intereses de la Rusia, Suecia y de la Gran Bretaña, y aun de paso los de Dinamarca y Prusia, siempre que estas dos Potencias se hallen dispuestas á acceder á una liga que tenga por objeto substraer el Norte del Continente de la dominacion de la Francia. Otras cartas aseguran que M. Thornton salió ya de Stockolmo el 16 del corriente, despues de haber recibido de su gobierno los Pliegos en que le informa del estado de los negocios en Portugal, de la rendicion de la Esquadra Rusa en el Tajo, y de la situacion peligrosa de la que se halla en el Puerto Baltico, juntamente de los sucesos de los bravos Patriotas Españoles en la expulsion de los franceses, tanto fuera de Portugal, como de la mayor parte de España. Estos sucesos deberán determinar al Emperador Alexandro á renunciar á sus enlazes con la Francia y á un sistema politico que hasta aquí, en vez de procurarle alguna ventaja, no le acarreo sino desgracias, y que no solo es contrario á la dignidad de su corona, si no á los verdaderos intereses de su Imperio.

Nuestro Gobierno ordenó antes de ayer que las pro-

pie de las Portuguesas que se hallan en poder de los Comisarios, se devolviesen á sus dueños, con la condicion de pagar el 2 y  $\frac{1}{2}$  por ciento de comision.

Se asegura que nuestro Gobierno se propone embiar á España 600 hombres de caballería.

El 10 del mes proximo se hará á la vela desde Cork un convoy para las Indias Occidentales.

Se cree que las tropas Españolas vinientes del Baltico, y que actualmente pasan á España, desembarcarán en Asturias, y se reunirán inmediatamente al ejército que está á las órdenes del Sr. Blake. (\*)

(Correo de Londres.)

### Gerona 27 de Setiembre.

Escriben desde Rosas que en la mañana del 21 del corriente una fragata y bombardera Inglesas se habian hecho á la vela para la costa de Francia; y que en el dia 24 se oían algunos cañonazos por aquella parte, lo que se atribuía al saludo que dichas fragata y bombardera harian á Bañuls, segun lo tiene prometido el Lord Cockrane, que sale mañana para tener parte en la funcion: y no dudamos será muy gloriosa por haber embarcado algunos centenares de mozos resueltos para desembarcarlos en aquella costa y hacer provision de ganado.

Se sabia tambien en aquella plaza que el Coronel D. Narciso de la Valette, y el Teniente Coronel D. Juan Clarós eran dueños de las alturas de la Junquera, y teniendo circuido el campamento de los enemigos; los que pasarán con trabajo á auxiliar la costa quando oigan el cañoneo, pues no pueden valerse de las señas del Telégrafo, por haber bolado los Torreones desde Marsella á esta frontera, y llevádose las banderas el noble Lord. Este zarpó de aquel Puerto con su fragata que es muy velera, antes de ayer. Confiamos completará la accion de Bañuls; y esperamos que parte de la guarnicion de Figueras ha-

---

(\*) Sabemos de positivo que nuestras tropas del Norte desembarcaron ya en Santander. (Nota del Redactor.)

brá de ir al socorro de aquella costa para impedir el desembarco, lo que no pudo conseguir la vez pasada.

(*Diario de Gerona núm. 70.*)

*Manresa 2 de Octubre.*

El intrepido Coronel D. Francisco de Milans Comandante de la division de Moncada con fecha 30 de Setiembre último, dice á esta Ilustre Junta lo siguiente.

Doy parte á V. S. que teniendo los franceses al otro lado del Besós un campamento de infantería, y caballería y no pudiendo suportar mi corazón los desastres, pillages, y correrías de estas tropas, que quemán, y destruyen todo el pais, determiné atacarlos la madrugada de hoy 30 de Setiembre con el Tercio de Lérida al mando de Don Pablo Lago, compuesto de 600 hombres y con la compañía de S. Felio al mando del Capitan D. Gerónimo Presas de 50 hombres, con este cortisimo número de tropas disponibles, pues las restantes, era indispensable, quedasén para guardar el importantisimo punto de S. Gerónimo, emprendí mi marcha á las 2 de la mañana, y habiendo pasado el rio Besós, atacué el campamento enemigo por su derecha: arrollé la infantería y caballería, quemando todas las barracas de dicho campamento con algunos soldados, que todavía habian quedado en ellas, poniendo en fuga, y vergonzosa derrota todos los enemigos, tanto de infantería, como caballería que escaparon del furor de mis tropas, á pesar de ser todo tierra llana, lo que basta para que V. S. con su pericia militar comprenda la intrepidez, y arrojó con que habrá combatido este corto número de mis tropas con los que hubiera emprendido la toma de las alturas de S. Pedro Martir á no haber sabido, que en S. Andres habia mas de 900 Franceses, y que hubiera sido indispensable batirme segunda vez con tanta desigualdad de fuerzas, cuya empresa me hubiera hecho pasar por indiscreto y temerario.

No puedo dar á V. S. una exácta relacion de los enteres tomados á los enemigos por no haberme pasado el detalle el Comandante del tercio de Lerida Don Pablo

Lago; solo sí que su pérdida ha sido numerosa y la nuestra 2 muertos y 10 heridos, y los 7 levemente.

Dios guarde á V. S. S. muchos años. Alturas de Santa Coloma y San Geronimo de la Murtra 30 de Setiembre de 1808. = Francisco Milans. = Muy Ilustre Junta de Manresa.

*Coruña 12 de Octubre.*

*Siguen los detalles.*

A la una de esta tarde quando iba á salir con mi batallon, tiradores y Lago para Saya, se me avisó venia una fuerte columna por Gordejuela, quise examinar mas la verdad, y á poco rato se recibió una carta de un Alcalde, de que 400 franceses de infanteria y 200 de caballeria venian sobre esta Villa. Toqué inmediatamente generala, y los ataque con partidas dispersas á cargo de excelentes oficiales de mi batallon, estando ya los enemigos en el Puente de Terreros; el Regimiento de Toledo lo coloqué en el primer Puente de esta Villa, y el del Príncipe en la calzada de la entrada, dirigiéndome yo por la montaña de Bazuaga con varias partidas; el fuego fué sumamente vivo, consiguiendo despues de dos horas de constancia rechazar al enemigo; las partidas de mi batallon tuvieron un muerto y tres heridos; los enemigos seis entre muertos y heridos, aunque los paisanos dicen fueron mas, y lo acredita las muchas prendas de ropa que recogieron los voluntarios, y la sangre que se encontró en el camino, todó lo que aviso á V. E. para su debido conocimiento. Se les conoce que están ensangrentados con Barbastro, pues preguntaban si estabamos en este pueblo. Dios guarde á V. E. muchos años. Balmaseda 1. de Octubre de 1808. = Excmo. Sr. = Ramon Orell. = Excmo. Sr. Marques del Portazgo. = Pr. D. Mañana á las 6 de ella saldré para Saya con la tropa que V. E. me previno.

---

Don Ramon Perez Santamarina, ademas de las ofertas anteriores, ha hecho fabricar, y puso á la disposicion de este Ilustre Ayuntamiento 500 pares de zapatos para el ejército.